

MEMORIA DEL SIMPOSIO INTERNACIONAL DEL PROYECTO DIALOP
POSICIONES, ENFOQUES Y OBJETIVOS
QUE RECLAMAN UNA TRANSFORMACIÓN
CÁDIZ, 22 - 24 DE AGOSTO DE 2021

Este simposio ha sido la primera actividad realizada en España por [DIALOP](#).

DIALOP es el acrónimo de “Proyecto Diálogo”, un proyecto en el que participan personas provenientes de la izquierda europea (socialistas y marxistas) y del ámbito católico, con el objetivo de propiciar un espacio de encuentro y diálogo sobre valores y objetivos comunes basado en la metodología del “consenso diferenciado”. Con estos presupuestos DIALOP trabaja por el desarrollo de una “ética social transversal” comprometida con los valores europeos de la dignidad humana, la libertad, la igualdad y la solidaridad desde los principios de la democracia y el estado de derecho. En este proyecto colaboran tanto Universidades como organizaciones de la sociedad civil a nivel europeo.

OBJETIVOS DEL SIMPOSIO

- a) Deliberar sobre el borrador de el “Documento de Posicionamiento” conjunto de DIALOP
- b) Profundizar en el contenido de la Encíclica *Fratelli Tutti* desde diversos enfoques: ideológicos, educativos, sociales y culturales.
- c) Esbozar pistas y líneas de trabajo y estudio conjuntos.

PARTICIPANTES

La mayoría de los 25 participantes, cristianos y de la izquierda europea, son profesores en distintas universidades europeas. La mayoría son miembros de alguna de las organizaciones que conforman DIALOP (al final del documento se adjunta la lista completa de participantes y su procedencia).

PROGRAMA

Presentación

Las sesiones se han desarrollado en su mayor parte en el Centro Asociado de la UNED en Cádiz, salvo el primer día donde las sesiones de mañana y tarde transcurrieron en la sala cedida por la parroquia de San José.

El simposio fue inaugurado por el Profesor **Juan García Gutiérrez (UNED)** y Dña. **Marga Ferré** (co-presidenta de [Transform Europe!](#)). En sus intervenciones se dio la bienvenida a los participantes y se subrayó la importancia del pluralismo y los desafíos comunes a los que se enfrenta Europa. A continuación, Franz Kronreif, coordinador del Proyecto presentó las líneas de trabajo de este simposio y la metodología, el consenso diferenciado y el disenso cualitativo.

Documento de posición

El Documento de Posicionamiento, que había sido conocido por los participantes con antelación, fue presentado por Walter Baier y sus dos autores: Bennie Callebaut de Istituto Universitario Sophia (Lopiano) y Micha Brie de la Fundacion Rosa Luxemburg. En el debate posterior, y durante todo el simposio, surgieron propuestas de modificaciones útiles que se incluirán en la próxima ronda de redacción del documento que está previsto hacer público durante el mes de octubre.

La perspectiva Cristiana y Marxista/Socialista de Fratelli Tutti

Stefano Zamagni subraya que el Papa Francisco afirma en *Fratelli Tutti* que es posible tener una economía sin fundamento capitalista. Zamagni **distingue entre fraternidad y solidaridad** destacando que la Revolución Francesa introduce el principio de la Fraternidad porque la Solidaridad era importante, pero no suficiente. La fraternidad se refiere al ser humano como tal, pero no a sus vínculos sociales. La solidaridad y la fraternidad no están al mismo nivel. La reciprocidad no es esencial para la solidaridad, pero la fraternidad sí que lo es.

Walter Baier considera que *Fratelli Tutti* es el **Manifiesto del siglo XXI**. En el texto encuentra un lenguaje y una actitud que expresan agudeza y coraje en el juicio, así como la invitación a un compromiso común por el bien de la humanidad. Y como izquierdista se siente muy bien expresado en las claras palabras del Papa.

Wolfgang Palaver se refirió a los recientes escritos del Papa Francisco y al legado de Mahatma Gandhi para explicar cómo una **no-violencia activa o militante** es capaz de conectar la justa y necesaria indignación hacia todas las injusticias del mundo con el espíritu fraternal que sabe que la unidad prevalece sobre el conflicto. Francisco explicó la importancia de una no-violencia activa en su mensaje para la Jornada Mundial de la Paz del 1 de enero de 2017: “La no violencia activa es una forma de mostrar que la unidad es realmente más poderosa y fructífera que el conflicto. En el mundo todo está interconectado”.

Diálogo posible de culturas y sistemas

Esther Salamanca Aguado abrió el debate sobre la **solidaridad**. ¿Es un principio? ¿Un supuesto? ¿Un valor? ¿Un derecho? Su intervención señaló el dilema de esta actitud fundamental y su dificultad para vincularla a un deber reconocido. Las investigaciones y los planteamientos de Esther sobre un desarrollo en el derecho internacional mostraron que debe fomentarse no sólo como un derecho funcional, sino a través de una cohesión sobre valores compartidos.

José Manuel Pureza habló sobre “**unidad, diversidad y diálogo** –luces y sombras en el reto de la solidaridad en el derecho”. La unidad de la humanidad a menudo justificó el poder de unos sobre otros, haciendo invisibles a algunas personas. El diálogo es el camino para una valoración positiva de la diversidad. Las culturas son internamente heterogéneas y externamente incompletas. Ninguna cultura es perfecta. Defender el diálogo no es defender una actitud política neutral. No es sólo buena voluntad o condescendencia con la alteridad.

- a) La caridad y la solidaridad no son opuestas. Necesitan un diálogo que complete la caridad con la solidaridad.
- b) El socialismo muestra la materialidad y el cristianismo la espiritualidad, pero ambos son incompletos. Necesitamos el diálogo.
- c) El cristianismo busca límites, el socialismo confrontación. Solos, el apaciguamiento o el odio, no ayudan, necesitamos el diálogo.

Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS)

Uli Brand señala que el modo de vida *Modo de Vida Imperial* (IML) no puede seguir siendo el paradigma principal si la humanidad quiere sobrevivir. Hay **propuestas** que no se conforman con el *There Is No Alternative* (TINA por las siglas en inglés de “no hay alternativa”) y una de ellas es el principio del *Trabajo de Cuidados* propuesto por Frigga Haug. Brand también presenta el proyecto político *Dec-growth* (decrecimiento) de Giorgos Kallis para movilizar el apoyo a un cambio de dirección.

Annette Pelkmans Balaoing aporta un estudio de caso realizado en Filipinas por su instituto *Chance for Change in the Philippines*. Para ella el **crecimiento inclusivo** necesita inclusión y competitividad. ¿Qué hace algo sea exclusivo y no inclusivo? Principalmente la distancia entre la institución y el productor generador, mientras que la eficiencia y la inclusividad tienen que ir juntas. El cambio de valor, que es igual a los costes de transacción, es mayor cuando interviene el agricultor.

Liberalismo, populismo y democracia en Europa

Daniela Ropelato destila diferentes fenómenos buscando una **definición de populismos**. El populismo surge junto con el proceso de democratización a partir del siglo XIX. Si el populismo forma parte del proceso de transformación continua de la democracia no tiene raíces propias: es un "parásito de la democracia". Diferencia entre el populismo y el concepto de pueblo en el Papa Francisco. Para no alimentar el populismo, lo primero es volver a bajar el modelo de toma de decisiones de forma inclusiva.

Cornelia Hildebrandt explica los conceptos de **populismo y liberalismo según el Papa Francisco** utilizando el ejemplo de *Fratelli Tutti* desde una perspectiva de izquierda. Ambas teorías son cuestionadas en cuanto a si, y cómo, se dirigen a los vulnerables de la sociedad, en cuanto a cómo entienden la comunidad y en cuanto a si presentan el interés de las personas. Hildebrandt llega a conclusiones similares a las del Papa Francisco: ambas teorías son excluyentes de diferentes maneras, desprecian a los vulnerables y son paternalistas. Esto también se aplica al populismo de izquierdas cuando ocupa el lugar de los movimientos sociales populares más allá del momento de *demos*. La crítica al liberalismo político sigue siendo importante. Queda por ver si el liberalismo social es políticamente viable y en qué condiciones.

La hermandad: ¿Qué economía, qué instituciones para ella?

Stefano Zamagni argumenta que el aumento de la **desigualdad** refleja las rentas económicas capturadas en la extracción y producción de recursos, ya sea por los propietarios de esos recursos o por los financieros que actúan como intermediarios parasitarios. La desigualdad fomenta la plutocracia. El aumento

de la desigualdad es un indicador de inestabilidad financiera y combatir el aumento de esta desigualdad es un imperativo ecológico, socioeconómico y político.

Birgit Mahnkopf presenta **tres propuestas** para responder a la crisis sistémica:

- A- Un marco de solución pragmática basado en el *Business-As-Usual*, una transición suave hacia un *capitalismo verde*.
- B- Una transición socio-ecológica hacia los "bienes comunes" (Commons) como elementos básicos de una *economía solidaria/hermandad*
- C- Un cambio estructural de la economía capitalista global que respete las limitaciones socio-ecológicas de la acción humana.

Algunas conclusiones y próximos pasos

1. Profundización del diálogo. La pregunta que nos planteamos es: **¿De dónde sacamos el optimismo?** Debemos tener un horizonte temporal y un diagnóstico (*Zeitdiagnose*) que elabore no sólo los peligros sino también las posibilidades que se derivan del diálogo. Estamos en un momento que es de transformación y no solo de crisis. Tres elementos sobre los cuales se propone centrarse
 - a) Ascenso histórico de **China**, no sólo ideológico. Cambio sustancial en el orden político. Implica a todos los países y crea nuevas realidades.
 - b) **Crisis climática** y despertar de la **juventud**.
 - c) Cambio global del **papel de las religiones**. Cómo ampliar el diálogo con la apertura al islam.

Organizar un evento para los tres temas en el primer semestre del próximo año. El grupo debería estar formado por expertos y estudiantes/jóvenes profesionales (Master, PhD, Post-PhD).
2. Pedir una audiencia al Papa para presentarle el Documento de Posicionamiento 7 años después de la audiencia con Alexis Tsipras, Walter Baier y Franz Kronreif.
3. Realizar una publicación sobre el simposio de Cádiz -con edición en inglés y en alemán en Herder.

Algunos comentarios finales

- Tenemos que repensar nuestras palabras, nuestros contextos. No evitamos los conflictos. El proceso para mí es de autotransformación. Se podría presentar el Documento de Posicionamiento a la Casa Común 2022.
- Lo importante es el trabajo y la forma en que lo estamos haciendo. Sería suficiente. No me preocupa resolverlo todo, ¡Lo que hacemos ya es una realización sí mismo!
- La elaboración de un Documento de Posicionamiento ha significado una aportación muy importante de definiciones más precisas en nuestros caminos. El siguiente paso podría ser en dos direcciones: análisis más profundos de las alternativas y profundización temática.

- Recomendación de elegir elementos del lado izquierdo o cristiano y profundizar en ellos. La pregunta no es si quieres ser optimista o pesimista. Las cosas están cambiando ahora y debemos empezar a pensar de forma diferente. Así que las diferentes lecturas podrían ayudar.

Lista completa de los participantes

- Baier Walter - transform!europe - Coord. DIALOP
- Brand Ulrich – Universidad de Vienna (online)
- Brie Michael - Fundación Rosa-Luxemburgo
- Bofill Josep – Revista Ciutat Nova-Focolares España (ayuda para la prensa)
- Buffo Raul - Instituto Universitario Sophia
- Callebaut Bennie - Instituto Universitario Sophia
- Ferré Marga - transform!europe - España - presidenta junto con Cornelia Hildebrandt
- Garcia Gutierrez Juan - UNED Madrid - Focolares
- Geitzhaus Philipp - Fundación Rosa-Luxemburg
- Galbersanini Chiara - Instituto Universitario Sophia (online)
- Giannopoulos Angelina - transform!europe- Atenas
- Hildebrandt Cornelia - transform!europe - presidenta junto con Marga Ferré. Coord. DIALOP
- Kriegsteiner Claudia - KPÖ Viena
- Kronreif Franz - Focolares - Coord. DIALOP
- Mahnkopf Birgit - Fundación Rosa-Luxemburg
- Palaver Wolfgang – Universidad de Innsbruck
- Pelkmans-Balaoing Annette – Universidad de Rotterdam
- Pignata Davide - Instituto Universitario Sophia
- Plonz Sabine - Fundación Rosa-Luxemburg
- Pureza Carmo y Pureza José Manuel - Bloque de Izquierda Portugal. Parlamento portugués
- Ropelato Daniela - Instituto Universitario Sophia
- Salamanca Ester - Universidad Valladolid - Focolares España
- Sello Luisa - Focolares - Coord. DIALOP
- Steinmeier-Pösel Petra - KPH-ES Feldkirch (online)
- Toth Palko - Instituto Universitario Sophia - Budapest
- Zamagni Stefano - Presidente de la Academia Pontificia de Ciencias Sociales, Roma (online)
- Zani Vincenzo - Arzobispo - Congregación Pontificia para la Educación Católica, Roma (online)

Algunas imágenes del simposio



